
第３回中央区地域福祉計画推進協議会議事要旨 

 

１ 日 時：平成２０年１２月１１日（木）午前１０時～午後１２時 

２ 場 所：中央保健福祉センター大会議室（きぼーる１１階） 

３ 出席者：委員２８名中１９名出席（欠席委員：９名） 

４ 事務局：１２名 

 

                 < 次 第 > 

１ 開会 

２ 委員長挨拶 

３ 議題 

  （１）地域福祉推進モデル事業の状況について 

  （２）市地域福祉計画推進協議会について 

  （３）区地域福祉計画の取組状況について 

  （４）地域福祉フォーラム設置支援事業について 

  （５）その他 

    ア 広報紙の発行について 

    イ 次回の推進協議会の日程について 

    ウ その他について 

４ 閉会 

 

○議事要旨 

 次第に従い、議事が進められた。 

 

議題（１）地域福祉推進モデル事業の状況について 

 事務局（市保健福祉総務課）から、配布資料「地域福祉推進モデル事業 事業概要」：議題  

 （１）について説明。 

 モデル事業については、２３団体の応募の中から市全体で１２団体選定され、うち中央区 

 については４団体の事業が選定された。 

 次の４団体（地区部会）では、それぞれ高齢者支援を主とした事業、災害時体制の構築、 

 また地域の子育て支援となっている。 

 ア 千葉市社会福祉協議会 松ヶ丘地区部会 

      少子高齢化が中央区平均を上回り加速している状況から、「ふれあい・いきいきサロン 

      や育児サークル」等の活動の中で、高齢者・子どもに対する福祉活動の一層の充実・ 

      向上が期待されているため、淑徳大学看護学部と連携し、地域活動全般について再構 

      築していく。また、地域内外の諸団体へも協調を呼び掛ける。 

 イ 千葉市社会福祉協議会 ちば中央地区部会 

   高齢者、独居、身体障害者世帯が増え、大災害が予測される昨今、地域で出来る工夫 

   のひとつとして、より多くの人が出来る範囲で災害弱者が安全に避難出来る様にサポ  

   ートするシステムを構築する。 



   地区部会の「福祉ネットワーク委員会」が中心となり、企画・推進業務を行い、葛城 

   中学校区全体で取り組み、参加２７町内会の広い地域の体制を作る、 

 ウ 千葉市社会福祉協議会 白旗台地区部会 

   平成１２～１３年に地域福祉ニーズの調査を実施し、子育て支援に対するニーズが高 

   かったため、それを受けて「子育てサロン」を実施して以降、様々な子育て支援活動 

   を進めてきたが、今回、子育て支援の体制づくりを確立・推進していく。 

   地区部会が中心となり、町内自治会、民生委員児童委員協議会、福祉活動推進員、Ｐ 

   ＴＡ、子ども会、老人会と協力して、各事業を行う体制を構築する。 

 エ 千葉市社会福祉協議会 寒川地区部会 

   中央区の中でも特に６５歳以上の人口割合が高く、将来的にも益々高齢化が進む地域 

   であり、安心・安全の確保のために弱者を地域住民で守るため、「支援者マップ、安心 

   カード、取り組みのリスト、サポートチームづくり」等、最終的には自主防災づくり 

   へと発展させていく。 

   地区部会の代表、常任理事の中から３０名のモデル事業実行委員会を立ち上げ、取組 

   内容を協議し支援体制を進める。 

＜質疑・応答なし＞ 

 

議題（２）市地域福祉計画推進協議会について 

 事務局（市保健福祉総務課）から、配布資料「千葉市地域福祉計画推進協議会について」：  

 議題（２）について説明。 

 ア 市推進協の位置づけ 

   平成１８年３月策定の「千葉市地域福祉計画」において設置を規定。 

 イ 市推進協の役割 

   「各区地域福祉計画」の推進状況を把握し、及び「千葉市地域福祉計画」の進捗状況 

   を確認し、地域福祉の推進のための取り組み及び地域福祉計画の見直しを検討する。 

 ウ 第１回市推進協の開催状況 

   開催日 ：平成２０年１１月１３日（木） 

   委員構成：学識経験者、福祉関係機関及び団体の代表者、市民団体の代表者、各区地 

        域福祉計画推進協議会委員長、公募市民で構成され、総計１９名である。 

   議題等 ：委員自己紹介、委員長・副委員長の選出、千葉市の地域福祉の現状、今後 

        のスケジュールについて 

＜質疑・応答なし＞ 

 

議題（３）区地域福祉計画の取組状況について 

 事務局（市保健福祉総務課）から、配布資料「中央区地域福祉計画の推進状況①～③」： 

 議題（３）について説明。 

 資料：中央区地域福祉計画の推進状況の把握の考え方（案） 

   ：中央区地域福祉計画７つの基本方針、基本的な方向、具体的な取組み 

   ：中央区地域福祉計画の推進状況 

    ①計画推進に向けて実践されている頄目 



    ②計画に合致していないが、関連して実践されている頄目 

    ③実践事例の情報提供が無い、または未実施の頄目 

 上記資料に基づいて説明し、今後、各委員からの更なる情報の提供や、「③実践事例の情報 

 提供が無い、または未実施の頄目」について、中央区地域福祉計画推進協議会としてどの 

 様に取り組んでいかなければならないかの協議をしていきたい。 

 また、「①計画推進に向けて実践されている頄目、②計画に合致していないが、関連して 

 実践されている頄目」についても、実施団体が少ない頄目等については、実施団体を参考 

 にして他団体も実施する方向に進展することを望んでいる。 

＜質疑応答＞ 

 Ｑ１：委員（中央区町内自治会連絡協議会） 

    中央区地域福祉計画の推進状況「①計画推進に向けて実践されている頄目、②計画 

    に合致していないが、関連して実践されている頄目、③実践事例の情報提供が無い、 

    または未実施の頄目」の分類はこれで良いと思うが、どれ程の意味があるのか。 

    事務局側で内容査定をしてもよいのではないか。 

    どこに重点を置くのか、最重点頄目、次の重点頄目の見極めも重要。 

 Ａ１：地域福祉計画の中間年として中央区の推進状況を把握し、実施・未実施内容につい 

    て再検討するとともに、推進協議会において方向性をまとめたい。 

 Ｑ２：委員（千葉市社会福祉協議会西千葉地区部会） 

「①計画推進に向けて実践されている頄目：１高齢者の交流の場をつくる、９お年 

寄り向けスポーツクラブ」の頄目で、寒川地区部会実施の「グランドゴルフ大会」

が掲載されているが、当地区部会主催ではないが、老人クラブや体育振興会等で毎

週土曜日にまとまった行事を実施しているが、実施頄目に入れてもよいのか。 

 Ａ２：活動主体は問わないので、地域として実施している内容であれば、実施頄目に入れ 

    るので情報を頂き、この表に記載したい。 

    事務局として、実施実体の把握を詰める必要性があると思っている。 

 Ｑ３：委員（千葉市社会福祉協議会末広地区部会） 

    「ふれあい・いきいきサロン」事業の位置付けが曖昧である。 

    当地区部会でも「ゴルフ大会は８年前から、囲碁サロンは７年前から実施」してお 

    り、主催は老人クラブ等が主体であるが、実施頄目に入れてもよいのか。 

 Ａ３：１８・１９年度のパイロット事業については各地区部会が中心となって実施し、実 

    施頄目に反映されているが、地域（各クラブ）や町内会が実施している内容は実施 

    頄目に入れるべきと考えているので、どんな情報でもいいので事務局に情報提供願 

    いたい。 

 Ｑ４：委員（公募） 

    中央区地域福祉計画の推進状況「①計画推進に向けて実践されている頄目、②計画 

    に合致していないが、関連して実践されている頄目、③実践事例の情報提供が無い、 

    または未実施の頄目」の分類はこれで良いと思うが、進まない頄目の原因を追究・ 

    協議が必要である。まとめ方はよいと思う。 

 Ａ４：具体的なテーマ等、地域で得られた情報を全て掲載したい。 

      「１高齢者の交流の場をつくる、９お年寄り向けスポーツクラブ」の頄目で、老人 



      クラブや体育振興会等詳細に挙げれば５０～１００頄目あると思うが、全て挙げて 

      最終的に全体的な評価をしたい。 

 Ｑ５：委員（民生委員児童委員協議会：椿森中学校地区） 

    中央東地区部会に所属しており「ふれあい・いきいきサロン、ふれあい子育てサロ 

    ン」を実施しているが、定期的に実施してなくても実施頄目として挙げてよいのか。  

    防災等も町内会単位で実施しているが。 

 Ａ５：実施している内容については、全て挙げるものとして考える。 

 Ｑ６：委員（千葉市社会福祉協議会西千葉地区部会） 

    本日、この場で各資料を見ても意見を出せないので、後日、意見を出したい。 

    また、事前に資料を送付して欲しかったとの気持ちである。 

 Ａ６：実施内容については、後日でも意見を伺えれば有り難い。 

 Ｑ７：委員代理（千葉市社会福祉協議会松ヶ丘地区部会） 

    各地域で実施している内容を全て挙げるとのことであるが、「事業主体がどこか、事 

    業開催頻度（月、週）」などをうまく引き出せる様に、アンケート用紙があれば目安 

    となるが。 

 Ａ７：第１回協議会（６月２５日開催）の中で、各委員へ「取組状況を把握するための情 

    報提供」を依頼しており、その依頼内容でほぼ必要事頄が記載される様になってい 

    るが、情報提供の漏れがない様、出来るだけ詳しく記載してもらうことで、今後も 

    この様式を使って事務局へ情報提供願いたい。 

   ※各委員へ「取組状況を把握するための情報提供」用紙を配布した。 

 Ｑ８：委員（千葉市社会福祉協議会中央地区部会） 

    第１回目の「取組状況を把握するための情報提供」依頼により、各委員が情報提供 

    しているので、今後の提出分は新規のみとして頂きたい。 

 Ａ８：了解しました。 

 Ｑ９：委員（千葉市社会福祉協議会末広地区部会） 

    ひとつの事業内容が、複数の頄目に分かれる場合もある。 

    本日の話からすると、かなりの実施情報の漏れがあり、当地区部会としても防犯活 

    動や対象外と思った事業内容もあることから、全ての情報を再度確認したうえで提 

    出したい。 

 Ａ９：宜しくお願いしたい。 

 Ｑ10：委員（特別養護老人ホーム：あかいの郷） 

    実践している団体等については「地区部会、自治会・町内会、民生委員児童委員、 

    ボランティア」等があるが、行政職員などからも実施頄目が出せるのではないか。 

    また、各団体等の情報提供先を拡大すべきでないかと思う。 

 Ａ10：今後、検討させて頂きます。 

 Ｑ11：委員（千葉市社会福祉協議会白旗台地区部会） 

    当地区部会では各団体が地区部会に参加しており、「民生委員児童委員、学校、ＰＴ 

    Ａ、町内会長は地区部会の理事」等として活動頂いており、情報の一元化が可能。 

    他の団体の活動状況の把握となると、今後相当の時間を要する事となり大変なので 

    はないか。また、地域によっての考え方の違いもあると思う。 



 Ａ11：とにかく、前回情報提供して頂いた他に各地域内での実施頄目があれば、情報提供 

    用紙の頄目に沿って事務局まで提出願いたい。 

 Ｑ12：委員（千葉市社会福祉協議会西千葉地区部会） 

    前回、情報提供していない実施頄目があるので提出したい。 

    市角委員が情報提供された頄目に、当地区部会の内容が一部入っているが「日赤奉 

    仕団、社会体育、民生委員児童委員の分野」から情報提供したい。 

 Ａ12：宜しくお願いしたい。 

    中央区地域福祉計画の中で「基本的な方向 １ 地域活動をしている人たち及び関 

    係機関のネットワークをつくる、具体的な取組 １ 地域支えあい連絡会」で中学 

    校区単位でネットワークを構築すると定義されているので、今後、検討されたらど 

    うか。  

    また、白旗台地区部会では既に「ネットワーク委員会」があるので、参考にして欲 

    しい。 

 Ｑ13：委員（公募） 

    資料については、本日のこの短い時間では把握しきれないので、資料をよく確認の 

    うえ、後日意見を出したほうがよいと思う。 

    内容の変更も可能ではないかと思う。 

 Ａ13：事務局としては、今後、各委員からの地域のあらゆる情報を提供して頂くことによ 

    り、この表に取り入れ、再度、内容の検討や今後の方向性を確定していきたい。 

 

議題（４）地域福祉フォーラム設置支援事業について 

 事務局（社会福祉協議会中央区事務所）から、配布資料「地域福祉フォーラム設置支援事 

 業 申請地区部会・申請内容一覧」：議題（４）について説明。 

 この事業は、事業を実施した地域団体に対して「千葉県地域ぐるみ福祉振興基金」より助 

 成金が交付される。 

 千葉県地域福祉フォーラム設置支援事業の趣旨等 

  ○千葉県では、平成１６年４月に策定、公表された「千葉県地域福祉支援計画」で提案 

   された「新たな地域福祉象（誰もが、ありのままに・その人らしく、地域で暮らすこ    

   とができる）」を実現するためには、これからの地域づくり及びまちづくりに当たり、 

   市民の生活に密接な分野における「地域住民一人ひとりが主役」となった、「新しい地 

   域社会づくり」を目指すことが重要としている。 

  ○そのためには、地域住民、自治会・町内会、社会福祉協議会、民生委員児童委員、Ｎ 

   ＰＯ法人、ボランティア団体など、これまで地域福祉を担ってきた団体と新たな地域 

   福祉の担い手、さらには就労、教育、防災などをはじめとする福祉以外の各分野と協 

   働し、地域づくりのあり方や取り組み方を考えていく「地域福祉フォーラム」の設置 

   が重要となる。 

  ○そこで、「財団法人千葉県地域ぐるみ福祉振興基金」では、基金の目的である「自主的 

   な民間福祉活動の促進・充実」を実現するため、地域社会における活動の中心的担い 

   手である地域住民等が地域で効果的・円滑に活動するために地域福祉フォーラムの設 

   置を支援する。 



  ○平成１６年４月から実施しており、千葉県地域ぐるみ福祉振興基金４億円が充当され、 

   計画として６００事業を予定している。 

  ○事業を実施した地域、団体には、千葉県地域ぐるみ福祉振興基金より助成金として年 

   ２０万円×３年間＝６０万円助成される。 

  ○市内６２地区部会のうち、４５地区部会が申請をして平成２０年１０月２７日付けに 

   て承認された。 

  ○４５地区部会のうち中央区は全ての１６地区部会が承認された。 

   都・末広・寒川・ちば中央・中央東・東千葉・西千葉・中央・新宿・白旗台・生浜・ 

   蘇我・松波・松ヶ丘・川戸・星久喜地区部会が各事業を実施している。 

＜質疑・応答なし＞ 

 

議題（５）その他 

 ア 広報紙の発行について 

 事務局（社会福祉協議会中央区事務所）から、配布資料「平成２０年１１月１日付け発行 

 第５号 中央区地域福祉計画推進協議会だより」」：議題（５）について説明。 

  ○１面について 

   今年６月２５日及び１０月９日に開催した推進協議会第１・２回の内容を掲載。 

  ○２面について 

   活動紹介として「①長洲２丁目福寿会：長洲カフェーの試み、②社協川戸地区部会： 

   ふれあい・いきいきサロン、③社協ちば中央地区部会：おしゃべりしませんか」につ 

   いて、内容及び活動写真とともに掲載。 

  ○３面について 

   「中央区地域福祉計画７つの基本方針のⅣの人材の育成、地域の福祉力向上」を掲載。 

   一部は「４面とともに、今後の活動紹介コーナーを設け、社協地区部会関係及び特別 

   養護老人ホーム：あかいの郷」を掲載。 

  ○４面について 

   本地域福祉計画推進協議会の委員名簿を掲載。 

  ○次回の第６号の発行について（平成２１年４月１日付け発行予定） 

   活動紹介については、「寒川・星久喜・蘇我・中央東地区部会」に原稿を依頼。 

   また、「今後の活動紹介コーナー」については、各委員から平成２１年４月～９月まで 

   の行事予定表の提出を依頼。 

＜質疑・応答＞ 

 Ｑ１：委員（千葉市社会福祉協議会西千葉地区部会） 

    「今後の活動紹介コーナー」で各事業について開催月しか掲載されてないが、これ 

    では情報不足なので、日付まで入れた方がよいのではないか。 

 Ａ１：了解しました。 

    また、「活動紹介」に掲載して頂く４地区部会については、ご理解ご協力願いたい。 

 Ｑ２：委員（公募） 

    推進協議会の日程であるが、前年度は土・日曜日でしたが、今年度は平日となり、 

    個人的にはボランティアの方への依頼から参加が厳しいので、日程について検討願 



    いたい。 

 Ａ２：他区（花見川区）の話であるが、地区部会・町内自治会の方から土・日曜日は各行 

    事が多く参加出来ない場合が多いことから、平日の開催を希望する声があり、平日 

    開催した結果、欠席者も少なかったので、現在も平日開催を継続し問題がないこと 

    から、当区も平日開催にしたところです。 

 Ｑ３：委員（民生委員児童委員協議会：生浜中学校地区） 

    第２木曜日は民生委員児童委員協議会の会議があり、他の委員からどちらを優先す 

    るのか（半分ずつ参加しなさい）と言われた。 

    事務局の考えも分かるが、今までの出席率や各委員の意見を尊重すべきである。 

 Ａ３：了解しました。 

    今年度の第４回目の開催については、先程述べた様に「平成２１年３月６日（金） 

    午前１０時」としたいので、ご理解ご協力願いたい。 

 Ｑ４：委員（公募） 

    私自身の場合は個人的都合であるが、出席率等勘案したうえで協議願い、また前年 

    度は各委員の意見を確認したうえで日程調整していたので、来年度以降の日程につ 

    いて本意見を生かして欲しい。 

 Ａ４：会議室等の都合もあるが、各委員の皆様方の意見を確認したうえで今後、検討して 

    いきたい。 

   ※本日、出席している委員で第４回目協議会を欠席される委員は２名。 

 Ｑ５：委員（千葉市社会福祉協議会西千葉地区部会） 

    土・日曜日は各行事が多く参加出来ない場合が多いこともある。 

 Ａ５：Ａ４と同様。 

 イ 次回の推進協議会の日程について 

  ○平成２１年３月６日（金）午前１０時から、当大会議室にて開催予定。 

   また、開催通知文は２月上旬頃を予定しています。 

 ウ その他について 

 Ｑ１：委員（公募） 

    ５１事業であるが、「３社会参加の推進 ６社会活動を推進する体制づくり ２７ 

    お仕事斡旋センターの創設」などは各地域で出来るものではないと思うし、前半で 

    も述べた様に、事務局あるいは事務局と少数の委員で委員会を設け、その中で内容 

    をチェックする必要性があるのではないか。また、実施出来ない頄目が多い。 

 Ａ２：地域福祉計画策定の時に、相当議論したところであるが、策定に当たったフォーラ 

    ム委員の思いを優先させて作り上げた結果である。 

    自助、公助、共助の範囲で実施が難しそうなものが３分の１程ありそうだが、「取組 

    状況」をまとめていくと、その辺りが更に明確になってくるので、こうした上でそ 

    れらのテーマの扱いを検討していきたい。 

 

閉 会                                    

                                       以上 

 


